

Escala Crítica/Columna diaria

- \*Hoy presenta Ana Lilia Pérez su libro El Cártel Negro
- \*Un futuro hipotecado para los menores de 30 años
- \*Brecha entre ganadores y perdedores cada vez menor

Víctor M. Sámano Labastida

SEGÚN datos del IFE, unos 3 millones 500 mil jóvenes votarán por primera vez en las elecciones federales. Aunque serán unos 10 millones los que votarán por primera vez para Presidente; en 2006 aún no tenían la mayoría de edad. En Tabasco se calcula que están registrados como votantes potenciales primerizos unos 70 mil ciudadanos, aunque 88 mil habían solicitado su credencial. No todos la recogieron. Si tomamos la media nacional, podríamos proyectar que unos 250 mil jóvenes tabasqueños están en posibilidades de sufragar por primera vez para Gobernador y Presidente.

Registros previos indican que hay un alto abstencionismo entre los menores de 25 años. Existe un creciente desencanto con la política partidista y los políticos, de manera que un debate permanente en las redes virtuales en este sector es si se abstienen o anulan su voto.

Estimaciones del IFE indican que en los comicios de julio próximo podrán sufragar 25 millones 500 mil jóvenes. Un 30 por ciento del padrón total, aunque no es seguro que lo hagan y los partidos tienen que buscar incentivos para convocarlos a las urnas. En este segmento se ubica, además, el llamado voto volátil o indeciso; un conducta electoral que no obedece a los viejos esquemas corporativos, ideológicos o del llamado “voto duro”. Se puede afirmar que en términos relativos, es el PRI –partido con mayor tradición de voto duro-, el que más ha sufrido la merma ante la nueva conformación electoral.

Para el proceso cuyas campañas comenzarán el viernes, habrá elecciones generales constitucionales –por Presidente de la República, diputados y senadores-, así como 16 elecciones locales “concurrentes” u homologadas. Una de ellas la de Tabasco.

### MONEDA EN EL AIRE

CARACTERÍSTICA de las recientes elecciones es una reducción creciente de la brecha entre el ganador de una elección y su más inmediato competidor. En 12 años, sostienen funcionarios del IFE, disminuyó en 22 puntos la diferencia entre primero y segundo lugares en los comicios

## JÓVENES, VOTANTES Y ABSTEMIOS; UN DESAFÍO

Escrito por Editor

Miércoles, 28 de Marzo de 2012 00:55 -

---

presidenciales. En 1994, la distancia entre el ganador (PRI) y su más cercano competidor (PAN) fue de 23.77 puntos; pero en 2000 dio un vuelco histórico y el vencedor (PAN) estuvo a 5.41 puntos del segundo (PRI). En 2006 tuvimos las elecciones más competidas, y si bien repitió el vencedor de seis años antes (PAN), el que ocupó el segundo sitio (PRD) sólo estuvo a menos de un punto porcentual (0.58%).

Hay quienes sostienen que la diferencia en los resultados la harán los jóvenes...si se deciden a votar. Y también si existen motivaciones suficientes para llevarlos a las urnas. De las autoridades electorales y de los propios ciudadanos votantes para convencerlos de la importancia de la democracia (familiares, amigos, redes sociales y virtuales); y de los partidos y candidatos.

Claro, tampoco se debe ignorar que el otro 70 por ciento del padrón –que son los que tienen conductas ante las urnas más o menos previsibles (si ya votaron por un partido es más probable que lo vuelvan a hacer nuevamente)- lo integra una población que ha visto gobernar a los tres grandes partidos, por lo menos a nivel de estados o municipios donde ya hubo alternancia.

### OFERTA Y DEMANDA

¿QUÉ le dirán los candidatos a estos jóvenes que –según la Organización Internacional del Trabajo- tienen hipotecado su futuro? Esto es así porque de acuerdo a Thomas Wissing, director de la OIT para México y Cuba, la actual generación de entre 14 y 25 años, tiene el doble de dificultades que los adultos para encontrar trabajo. La población joven que está sin empleo ahora es tres veces mayor que la de los adultos. Además, cuando se incorporan al mercado de trabajo deben laborar más horas, no tienen contratos fijos, les ofrecen bajos salarios y carecen de seguridad social.

Ahora que estamos a unas horas de que comiencen las campañas por la Presidencia, sin duda que uno de los temas en la propuesta de los candidatos es qué hacer con y por los jóvenes.

Habrían que recordar, por si acaso, que de acuerdo a los registros oficiales, seis de cada diez jóvenes que consumen drogas inhalables comenzaron antes de los 17 años.

Ahí hay una tarea de prevención con empleo, educación, y distracciones distintas a las de la droga.

### ORO NEGRO SECUESTRADO

ESCRIBIÓ la periodista Carmen Aristegui: “En El Cártel Negro se abordan informaciones relevantes que permiten descubrir otros ángulos de la corrupción y actividades delincuenciales que trascienden al territorio mexicano y se vinculan con la actividad internacional. El caso más

## JÓVENES, VOTANTES Y ABSTEMIOS; UN DESAFÍO

Escrito por Editor

Miércoles, 28 de Marzo de 2012 00:55 -

---

notable se produce en uno de los yacimientos más importantes de gas en el mundo (la Cuenca de Burgos)".

El Cártel Negro es el nombre del libro que esta noche será presentado por su autora Ana Lilia Pérez en el auditorio del Centro de Vinculación y Enseñanza (CIVE) de la universidad estatal aquí en Villahermosa, a las 19:00 horas. Los comentarios estarán a cargo de Alfredo Hernández Peñalosa, Luis Alberto Méndez May y este columnista.

La obra de Ana Lilia Pérez es producto de varios años de investigación. Antes la reportera del equipo de Contralínea publicó el libro Camisas Azules, Manos Negras, en donde documentó las acciones de la delincuencia organizada en la industria petrolera.

La presentación de El Cártel Negro es promovida por el Comité Nacional de Estudios de la Energía, el Sindicato de Trabajadores Administrativos y de Intendencia de la UJAT y el Frente Sindical Campesino Indígena Social y Popular de Tabasco.

### AL MARGEN

SE CONMEMORÓ el aniversario 27 de la Liga Mexicana de por la Defensa de los Derechos Humanos, una organización no gubernamental constituida en 1985 en la Ciudad de México. Tiene estatuto consultivo ante la ONU y el Consejo de Europa. Las Naciones Unidas han expresado su preocupación ante los riesgos que enfrentan en México los activistas por los derechos humanos y solicitaron al gobierno un combate efectivo a la impunidad como una forma de proteger los derechos civiles. En estos seis años el número de expedientes abiertos por agresiones a activistas suman 523. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )